



Mi Universidad

Control de lectura

Geraldine García Roblero

Control de lectura

Parcial III

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo del 2025

"Enfoque Antropológico, Salud y enfermedad"

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Gerardo

El proceso que llamaré salud - padecimiento - enfermedad - atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque sociocultural que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural, de acuerdo con la cultura de cada sociedad y su forma de organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre salud, enfermedad, forma de aliviarla, acciones para su prevención y fomento de la salud. Los inicios de la medicina en cualquier civilización o sociedad, pueden escudriñarse desde tiempos remotos, ya que se encuentra información suficiente que pone en evidencia la llamada práctica médica, la preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, elude radicalmente apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. El paciente, junto con el chamán, reinterpretará sus signos y significados y será la construcción de esa realidad lo que lo lleve a curarse, el chamán y el enfermo no comparten saberes, participan de un mismo esquema de coherencia simbólica, la posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías

Enfoque antropológico de normalidad.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Geraldine

La antropología y resistencia entre verdad y ética, según la antropóloga Sherry Ortner inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa, la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto, la dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana. Scott emplea el término de "sujetos" "de estado" para referirse a poblaciones legibles, por ser contables, medibles, así como controlables, esta idea tiene una connotación espacial, pues indica la creación de zonas de estado para favorecer la dominación, en el México posrevolucionario, la dominación se basó en la posibilidad de integrar regiones o sectores sociales al Estado nacional por la fuerza o el consenso, a través de la definición de un sujeto de estado, formas diversas de autorreconocimiento y autoafirmación trataron de ser hegemónizadas, fundamentalmente por el mestizaje cultural. El estado autoritario y populista en México ha sido colocado en la palestra crítica teniendo como contraste los significados del liberalismo democrático y un mundo

= Enfermabilidad =

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz.
Geraldine.

La enfermedad es, según el planteamiento laíniano, un problema antropológico en cuanto es propiedad de un género o una especie y de todos los individuos que la componen, no es propio del ser humano una enfermedad específica, lo propio es la enfermabilidad, es decir "el poder en cualquier momento enfermar y esto por una propiedad defectiva en el ser humano. La enfermedad como realidad, afecta, altera, limita, la totalidad humana en un grado tal que, en ocasiones, puede retornar al estado de salud, la enfermedad no es solo un padecimiento, es también un "modo aflictivo y anómalo del vivir personal que implica la vida biográfica de la persona, en palabras del médico español; la enfermedad es un modo de vivir en el cual de manera o de otra, con tal o cual intensidad - el sujeto afecto se siente indefenso, modesto, amenazado, absorbido por su cuerpo, solo, anómalo y capaz de utilizar su situación para el logro de algún fin. El ser humano también puede procurarse para sí mismo un sufrimiento, en suma cuando se habla del dolor se hace referencia a una afección corpórea y cuando se habla de sufrimiento se enfatiza en una experiencia subjetiva que puede brotar de la vivencia del dolor propio o ajeno o de una situación creada por la persona. Por otro lado, la enfermedad es un problema antropológico, que lejos de ser una afección es un estado en el cual la persona sufriente siente amenazada su integridad en el sentido más general de la expresión a diferencia

Referencias:

1. Moreno-Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública Mex.* Vol. 49, No1.
2. Gómez Carpinteiro Francisco, J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad.* Vol. 35 No 137, 15-53.
3. García Echeverri, J, A; Vallejo Cardona, J. D., Duque Naranjo, N., Jiménez Restrepo, A. (2021) Pedro Laín Entralgo; Personal apropiación de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo Ockham*, 19 (1).